NOTRE



WALLAGE.

BULLETIN MUNICIPAL

D:INFORMATIONS ET DE LIAISON

DE LA COMMUNE DE MONCHY-LAGACHE.

N° 2 JUIN I967

Comme nous l'avions souhaité lors de notre premier bulletin de fin d'année 1966, nous en publions le second exemplaire en cette fête patronale de Monchy-Lagache, lui donnant une périodacité semestrielle qui nous a semblé correspondre à son utilité.

Plusieurs personnes ont bien voulu nous dire l'intéret qu'elles avaient porté au premier pour le souci de contact et de mise au courant des problè-

mes locaux dont il était la raison, et nous les en remercions:

Cela nous a encouragé à y donner suite pour donner sonscience à tous les habitants di village que nous sommes tous solidaires des mêmes préoccupa-tions et que le Conseil Municipal a besoin de l'avis et du soutien de tous sans exception.

Il nous faut d'abord répondre à la question que vous pourriez justement

poser: comment ont évolué les problèmes essentiels évoqués il y a six mois? Le problème des Jeunes: C'est certainement celui qui évolue le plus actuellement par ses structures, le changement de forme et de durée d'instruction et nous en subissons bien sûr les effets Au point de vue scolaire, officieusement, la fermeture d'une classe estyprobable malgré nos interventions. L'attitude des Services de l'Education Nationale est plus que désinvolte à ce sujet, aucune enquête n'ayant été faite pour envisager la fermeture et aucun avis officiel n'ayant été adressé en mairie ni au directeur décole

D'autre part, la rentrée de septembre au C.E.S. de Ham (en début de construction) s'annonce assez complexe étant donné la prolongation de la scolari-té jusqu'à 16 ans. L'incertitude semble vouloir demeurer jusqu'à la rentrée.

En ce qui concerne les loisirs des Jeunes, le local qui leur a été prété

constitue une solution d'attente On espère faire mieux.

Par contre le relancement de l'équipe de football est chose faite grace à des animateurs dévoués (voir par ailleurs le communiqué du M.A.C.)

Le problème du logement:
Suivant les propositions du précédent pulletin une réunion d'information des candidats au logement a eu lieu en mairie le I6 février avec le concours d'un représentant de la Maison Familiale de Cambrai. Celui-ci, bouillant orater a présenté les possibilités offertes avec beaucoup de conviction et de brio, laissant même entendre que les constructions pourraient commencer sous quelques mois. Mais, quelques semaines plus tard, un de ses collègues chargé de la partie technique a quelque peu refroidi cet optimisme:

Si les conditions semblent effectivement très favorables pour une implan tation de logements par la Maison Familiale (tous les renseignements, référen ces et contacts pris sont excellents) cet organisme semble un peu débordé

au point de vus délais par l'ampleur de son expansion.

Dix candidats se sont fait inscrire qui espèrent voir bientôt monter leur maison. La Maison familiale, par notre intermédiaire a pratiquement acquis des terrains pour huit logements, et incessamment pour les dix le pro-

blème des terrains est donc pratiquement résolu.

Mais d'autres problèmes ralentissent le début des travaux(et ceux qui n'ont jamais eu de controts avec des services administratifs nous jetteront seuls la pierre ...) entre autres agrément des terrains, accords des propriétai res, formalités d'arpentage, de notaire, d'autorisation de construire, congés payés de juillet et aout, etc. etw. ... , à tel point que nous ne pouvons rais sonnablement espérer voir les premières pierres être posées avant la fin de l'année. Mais c'est en bonne voie

D'autre part, la Sté MIRABELLA d'Estrées a des projets de construction de maisons individuelles à Monchy pour ses cadres et employés, et cela ne peut

qu'être favorable au village.

Le remembrement est en cours et va apporter un certain bouleversement que nous espérons le plus scuvent bénéfique à tous, Li permettra à la commune d'agrandir le cimetière devenu exigu, d'y créer à côté un parking pour voitures, et de regrouper par ailleurs en bordure du village des terrains à bâtir pour l'avenir.

Le syndicat intercommunal d'adduction d'eau avec Tertry a pris forme,

les travaux vont commencer incessamment pour renforcer la canalisation de Méreaucourt à partir du calvaire en face de l'église (section actuellement insuffisante) et la prolonger vers Tertry. A part ce renforcement de canalisation dans le village (prévu depuis des années) aucun frais supplémentaire pour le service d'eau de Monchy et aucun changement des tarifs de vente d'eque

Monchy vendra simplement de l'eau à Tertry dont les habitants paieront un prix majoré proportionnellement à l'amortissement des frais d'installa-

tion dans leur commune.

Les chemins.

Les cultivateurs de la commune ont montré un très bel exemple d'union et de solidarité en participant tous penfant plusieurs jours avec leurs véhicules ou sur le chantier, au charroi de pierres et empierrage des chemins avec des matériaux provenant d'anciennes pistes du champ d'aviation.

La commune achèvera la superstructure des chemins avec la participation

des Ponts et Chaussées

Une subvention départementale étant déjà acquise pour le chemin vicinal de Lanchy, un emprunt à durée et taux intéressants est prévu pour l'aménager sur une plus grande longueur et permettre de participer de plus à la création d'une vois d'accès au terrain des sports, l'accès actuel par la pâture devant être supprimé. Cette voie allant de la route aux vestiaires sera faite sur un chemin acheté à la Sté MIRABELLA et servira également au lotissement qu'elle projette de construire dans les deux pâtures à côté du terrain des sports. Les frais d'aménagement de ce chemin et du pont sur le ruisseau seront supportés par moitié par la commune et la Sté Mira bella tous deux intéressées.

Pour terminer ce petit tour d'horizon des perspectives d'avenir, rappelons le souhait que nous avions aussi formulé dans le premier bulletin: celui de voir Monchy devenir encore davantage un village fleuri et coquet pour l'agrément des autres et de soi-même. C'est à l'automne que l'on prépare l'année suivante; aussi, serait-il souhaitable qu'en octobre-novembre la commune comme les particuliers envisagent d'ajouter à ce qui existe déjà d'autres plantations d'arbustes et de rosiers. Quelques bordures vertes tondues, des fleurs, un coup de peinture, et un village est vite transformé.

Cet été, dans vos promenades du dimanche en famille, allez donc voir quelques villages fleuris: Lieuvillers dans l'Oise, Hangest en Santerre dans la Somme.la"Routefleurie" vers Montreuil sur mer dans le Pas de Calais. .

Ta que ce e petits bourgs ont réalisé, Monchy peut le faire aussi et devenir encore plus accueillant aussi bien dans ce domaine que dans tous les autres.

> \$2.7 () \$2.07 (Nos joies et nos deuils... Etat-civil du Iº semestre 1967

Naissances: BOCHART Anne-Marie (5février)
DODRE Patrick (7 mai) RAMON Claudine (20 avril) HERCHIN Christiane (6 juin)

Mariages: SAUVE Mourice & TRINIELLE Chantal (27 mars) MAUGER Jean & PAJAK Jeannine (15 avril) PAJAK Jean & CHAILAN Andrée (10 juin) COURTAUX Michel & RIGAUX Marie-Claude (21 juin)

Décès: CAPRON Georges (27 février) et son épousc LEROUX Lucie (28 février)
de Crévicoeur le Grand (01se)
VARREER Albéric (II mars)

TEINIELLE Edmond (26 avril) (3I mai) PLANQUE Edouard DEMARQUET Albert (I2 juin)

LA PAGE DES SOCIETES LOCALES

Fanfare Sainte-Cécile.

Parmi nos sociétés, une des plus actives est la Fanfare Sté Cécile. Fondée en 1885, elle groupe encore 18 éxécutants de la commune auxquels s'ajoutent quelques éléments de Ham et de Nesle.

Seule survivante du canton, c'est à elle qu'il est fait appel lors des

P.G. à Athies et Ham fut très appréciée des connaisseurs.

Le 4 février dermier, au cours de la fête Ste Cécile, la médaille d'or de Chef fut remise à Monsieur LECONTE, distinction rarement accordée, mais combien méritée.

Une nouvelle casquette donne une plus fière allure à nos musiciens qui rehausseront par leur présence toutes les manifestations prévues pour 1967.

Association familiale des Aides Rurales L'Association familiale des aides rurales de Monchy-Lagache reste bien vivante et toujours à votre service. Les membres de l'Association ont décidé de ne pas organiser de manifestation coirant mai 1967. La réussite de la ré-union de Stocks-cars en 1966 due à la compréhension et à l'aide de tous lui a permis d'alléger quelque peu ses finances. Elle n'abandonne pas pour autant ses activités. L'Association organise un grand bal courant octobre de cette année et pense déjà à la préparation d'un nouveau spectacle pour le printemps prochain. Elle rappelle à toutes les personnes qu'elles peuvent avoir recours à l'Aide familiale pour les aider et les soulager.

Association Familiale pour "La Ruche Enfantine"

La Ruche enfantine ouvrira cette année le lundi I7 juillet.Plusieurs familles ayant demandé de prolonger d'une semaine la durée habituelle, il ne peut actuellement pas leur être répondu, d'autres familles n'ayant pas encore donné leur avis à ce sujet, ni même leur adhésion d'une façon sûre. Les responsables espèrent qu'elles le feront avant l'ouverture. La durée de 5 semaines implique la nécessité pour les adhérents de recevoir pour les repas,

deux jours au lieu d'un, la monitrice et l'aide-monitrice.

L'Association aura le plausir de retrouver sa monitrice des années précédentes: Mlle Marie MARLIERE, qui sera aidée cet été par Mlle Dominique TETTA-

MANTI de Templeux le Fosse.

La Jeunesse de Monchy-Lagache.

Le problème des "Jeunes" a été évoqué dans notre premier numéro. Quelles sont leurs activités: Grâce au soutien de la municipalité, les Jeunes se réjouissent d'obtenir une aide leur permettant de prendre part à la vie active de la commune Ils ont organisé deux bals. Un voyage aura lieu le di-manche 6 AOUT; au programme: ANVERS (visite du premier zoo d'Europe et du port). Retour par BRUXELLES. Les Jeunes ont proposé et obtenu la formation d'une équipe de football qui fera ses débuts le I4 juillet contre les vétérans avant de défendre les couleurs de Monchy dans le championnat de Picardie (4º division).

En attendant la réalisation d'autres projets, ils invitent les amateurs à se faire inscrire pour le voyage du 6 aout (Prix du voyage:environ 20F.)De plus amples renseignements sur ce voyage seront donnés ultérieurement. Il est demandé de faire bon accueil aux cartes de membre bienfaiteur qui seront présentées dans le but d'aider financièrement la nouvelle équipe

de football.

Le MONCHY-ATHLETIC CLUB.

Sous ce vocable apparait la renaissance du football à Monchy-Lagache. Le M.A.C. prend forme et prépare activement la saison prochaine. Nous pouvons déjà voir le jeudi et le dimanche une trentaine de joueurs s'entraîner régulièrement sur le terrain.

Les projets ne manquent pas:engagement d'une équipe A en championnat. matches amicaux pour une équipe mixte B et cadets, matches inter-villages pour les plus jeunes.

Combien de bons souvemirs le vieux "M.A.C." évoque-t-il chez les Anciens

dirigeants, joueurs et spectateurs!!..

Nous souhaitons au nouveau "M.A.C." de marcher sur les traces de ses Anciens et invitons cordialement les personnes de bonne volonté à se joindre aux dirigeants de la société.

Et nous dirons tous: "Allez le M.A.C."!!!!!....

Le M.A.C. a été constitué par l'Assemblée générale du I3 mai 1967 et son comité de 20 membres élu au cours de la réunion du 22 mai 1967. Il se compose comme suit:

Présidents d'honneur: Mrs Jean DUPARCQ, Michel GRU, André BONDUELLE Président: Mr Michel DUPARCQ

Vice-présidents: Mrs Emile GOURLIN & Marc RIGAUX
Secrétaire: Mr Félicien MOREAU
Secrétaire-adjoint: Mr Jacques PRESTEL
Trésorier: Mr Jean-Joseph DUBREUIL
Dell'América Court Jacques (Minimes): Mrs. Paul Liobry Je

Délégués aux Jeunes (Minimes): Mrs Paul L'OBRY, Jean FIEVET, Louis MERLIER

Bélection des équipes: (en accord avec le capitaine des équipes)

Mrs Louis MRRLIER, Vincent LABALETTE, Hubert CAILLEUX, Jacques PRESTEL

Autres membres: Mrs Michel DUCLERCQ, Philippe COMMONT, René CHOPIN, Philipp

GOURLIN, Jean-Michel BOCHART & Bernard BOUBERT.

-0-0-0-0-0-0-0-0-0-0-

CORPS des SAPEURS-POMPIERS

Le corps de Sapeurs-pompiers de Monchy-Lagache est en voie de réorganisation. Trois nouveaux sapeurs int été recrutés cette année. Ce sont: Mrs Mar-ceau LEVERT, Alain DECOMBLE et Germain BESNIER (de Quivières).

Ils auront le plaisir de se présenter au I4 juillet dans leur tenue ré-

glementaire neuve.

Une question reste à régler: la nomination d'un chef de corps.

-0-0-0-0-0-0-0-0-Distinction honorifique.

Nous avons le plaisir d'annoncer que le I4 juillet prochain, Madame Gisèle LEVERT recevra la médaille d'argent de la "Famille française" qui vient de lui être décernée.

-0-0-0-0-0-0-0-0-

Succès de l'école de Monchy-Lagache.

Sont admis à l'entrée en classe de 6º: (sans examen) DORVILLE Hervé, CATHELAIN Pierre, GRU Jérome, MORENO Maria.

Ont obtenu le certificat d'études: DUPIRE Sylviane, GRANDIN Chantal.

Un problème se pose actuellement pour l'école de Monchy-Lagache. Consécutivement à la réforme de l'enseignement et à la construction du C.E.S. de Ham, des écoles et des classes sont fermées pour la rentrée prochaine et Monchy-Lagache figure sur la liste des fermetures probables pour une classe. Rien n'est encore officiel, mais si la fermeture d'une classe avait lieu, pour la rentrée de septembre prochain, les trois classes restantes se trouveraient surchargées et il ne serait plus possible d'accueillir les engants à 4 ans. Pendant I an ou deux, les enfants ne seraient admis qu'à 5 ans. L'admission à 4 ans reprendrait en 1969.

-0-0-0-0-0-0-0-0

Quelques notes historiques sur l'église et la paroisse St Pierre de Monchy à l'occasion de la fêt paroissiale de St Pierre er St Paul.

L'église de Monchy, vocable St Pierre se compose de constructions ou restaurations de différentes époques. Assurément l'édifice primitif avait le caractère roman; on en retrouve des restes très restaurés dans la chapelle latérale du nord (chapelle Notre-Dame) et surtout dans la base du clocher. L'édifice semble avoir été commencé vers IIOO par cette tour du clocher (donc avant la cathédrale d'Amiens qui est du I3° siècle) Sa base est quadrangulaire et ren fermait un portail étroit à plein cintre surbaissé, et ce qui était fort rare surmonté sur la gauche seulement de deux petites fenêtres cintrées que couronnait un cordon à ornements dentelés.

Le choeur ne fut élevé qu'anx environs de II70, mais un siècle après, il avait déjà été refaçonné ainsi que le narthex pour se mettre au goût du jour: le go-

thique dont le beau porche latéral du midi reste un bel exemplaire.

L'édifice dut subir, bien sûr, de nombreuses épreuves: incendié par les Bourguignons, il fut reconstruit, nous dit la tradition locale, par la générosité de deux habitants de la paroisse.

La nef, très haute, date du I6º siècle.

La cure de la paroisse qui dépendait du chapitre de Noyon était autrefois divisée entre deux titulaires qui s'en partageaient le titre, les fonctions et le revenu s'élevant à plus de 6000 livres; l'un d'eux était prieur régulier et l'antre prêtre séculier. Il faut probablement de traver la raison dans le fait qu'en IOOI, Mgr ROGER, évêque de Beauvais étant venu chercher un abri contre les poursuites de ses ennemis auprès d'HERBERT III de Vermandois, ce comte en remerciement reçut la moitié de la Vicomté de Monchy avec ses revenus, et en IO22 Mgr ROGER donna le reste à son église St Pierre de Beauvais. En I760, Mgr de BOURSAC jugeant que cette division portait préjudice au bien de l'unité réunit les deux titres dans la personne d'un seul curé.

La vie de la paroisse subit les heurs et les malheurs de Monchy. Au Moyen-Age, le village avait beaucoup d'importance: il est même cité sous le titre de ville. Cette importance, il en était redevable à ses puissants seigneurs, dont le château-fort s'élevait auprès du pont, sur les bords de la rivière qui le

séparait de l'établissement des Templiers de Montécourt.

À la Iº croisade, DREUX du DRAGON de Monchy était l'un des principaux seigneurs qui marchaient à la suite de Hugues, comte de Vermandois. Un châtelain

de Monchy du même nom paraît encore à la seconde croisade en II48.

En I4II, le duc de Bourgogne allant assiéger la ville de HAM vint loger à Monchy-Lagache. Pendant ce séjour, il fit pendre en présence de toute son armée un de ses soldats flamands qui avait volé un calice et d'autres objets dans une maison des environs. En I4I5, à la batdalle d'Azincourt, le roi d'Angleterre après avoir passé la Somme vint loger à Monchy(et dit-on vint piller Monchy)

Au I6º siècle la Vicomté de Monchy était passée dans la maison de l'AMPTH qui la revendit le Iº mars I699 à la maison de NESLE. Et les historiens locaux commentent ces faits par cette phrase qui laissera perplexes et envieux les administrateurs et les contribuables communaux: "Vers I569, comme l'église a été dépouillée de ses riches et anciennes possessions, la commune du lieu dont les revenus sont considérables pourvoit convenablement à tous ses besoins".....

Certains curés de la paroisse la quittèrent pour de hautes fonctions: tel Maître Gérard Le CARON, prieur de Monchy en 1500 qui devint le 30° abbé de l'Abbaye d'Ourscamp près de Noyon; et Maître Nicolas PARENT prieur de Monchy vers 1510 qui devint vicaire général de la célèbre Abbaye de Clairvaux.

L'histoire plus récente qu'ont vécue les Anciens du village nous rappelle que le clocher octogonal et la narthex furent complétement détruits par les Allemands qui les ont fait sauter lors de leur retraite en mars 1917, le reste de l'église (sauf la toiture) ayant peu souffert. Après la guerre de 1914-1918 l'église fut reconstruite et le clocher fut rebati dans le style roman primitif avec une flèche en pierre. Celle-ci devait exister primitivement avant celle du 17° ou 18° siècle couverte en ardoises qui fut démolie en 1917.

Mgr LECOMTE, évêque d'Amiens vint inaugurer l'église reconstruite le 13 octobre 1929. Mr l'Abbé LACROIX était curé de Monchy-Lagache.

Nous remercions de ces quelques notes Mr l'Abbé PLANQUE qui a collationné de nombreux renseignements sur Monchy et sa paroisse dans différents livres dont: "Le livre de M.DEGAGNY curé d'Ennemain sur l'arrondissement de Péronne paru en 1844.

Le livre de la Picardie historique et monumentale, canton de Ham, par

Mrs Des Forts, Eulart et Rodière, paru en 1925

La notice sur l'église de St Pierré de Monchy par M.Jules Lecocq, parue en 1875.

Enfin,à titre récréatif, nous vous offrons la lecture d'une petite poésie qui semble être écrite sur un thème d'actualité et qui poutant date de plus de cent ans, son auteur Joseph AUTRAN ayant vécu de ISIB à 1877.

PAYSANS, RESTEZ AUX CHAMPS.....

CHROL () 2009 () 8004 () 8004 () 8004 () 2042 () 2042

Aux voix qui vons diront la ville et ses merveilles N'ouvrez pas votre coeur, paysans, mes amis!
A l'appel des cités, n'ouvrez pas vos oreilles:
Elles donnent, hélas! moins qu'elles n'ont promis.

Paisibles et contents, la tâche terminée, A votre cher foyer vous rentrez chaque soir. Combien de citadins, au bout de leur journée, Ne rapportent chez eux qu'un morme désespoir!

A vos champs, à vos bois, demeurez donc fidèles, Aimez vos doux vallons, aimez votre métier! Auguste est le travail de vos mains paternelles; C'est de votre mabeur que vit le monde entier.

J. AUTRAN (La vie rurale)

